

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 26 de septiembre de 2011

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** La UAEM en *La Jornada Morelos*

**Nacional:** Lanza FCE convocatoria "Leamos la Ciencia para Todos"

**Internacional:** Einstein, en aprietos: en el CERN aceleraron un neutrino a velocidad marginalmente superior a la de la luz

## SALUD

**Estatal:** Sufre Morelos por obesidad

**Nacional:** Descubren pieza clave para explicar la esquizofrenia: deficiencia de una proteína vuelve neurotóxico al glutamato, un transmisor

## ECONOMÍA

**Estatal:** Ofertan empleos para 400 jóvenes

**Nacional:** En 45 días de volatilidad el peso se depreció 17 por ciento ante el dólar: BdeM

**Internacional:** Cae fuerte el oro en mercado de Londres y llega hasta los mil 598 dólares la onza

## POLÍTICA

**Estatal:** Apoyo a jóvenes para que estudien o encuentren opciones laborales

**Nacional:** Critican juristas el proyecto de reformas al Código Penal

**Internacional:** La policía disuelve marcha indígena

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *La UAEM en La Jornada Morelos*

En la edición del día de hoy se publica el texto ¿Cómo se comunican las plantas?, de los investigadores Susana Valencia-Díaz y Alejandro Flores-Palacios del Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, en el cual informan que diferencia de los animales, las plantas son organismos que no tienen movimiento, por lo que huir del peligro, como herbívoros o patógenos, no es alternativa. Entonces ¿cómo evitan el peligro? o ¿cómo alertan que ellas también se defienden? Algunas plantas lo hacen a través de estructuras como espinas, otras tienen tejidos muy fibrosos, pero también lo pueden hacer a través de compuestos químicos que liberan al ambiente. Estos compuestos son llamados metabolitos secundarios.

**La Jornada Morelos**, p.16.

### *Universitas Libertas*

Estas semanas serán de intensa actividad institucional sobre los asuntos presupuestales y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) no es la excepción. Cada año elaboramos una carpeta presupuestal que envío y presento, cuando nos dan oportunidad de hacerlo, al gobierno del estado, a los diputados locales y federales, así como a los senadores. Igualmente lo hago con diputados federales de otros estados por su posición en las comisiones referidas a la educación y los temas hacendarios. Además, este trabajo de gestión de recursos para la UAEM lo hago con la Secretaría de Educación Pública (SEP), en particular, con la Subsecretaría de Educación Superior y en forma conjunta con otras universidades del país a través de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES). Es una labor necesaria e importante para nuestra institución.

**La Unión de Morelos**, p.14, (Fernando Bilbao).

### *Justifican su falta de pago*

El regidor de Educación, Cultura y Recreación de Temixco, Román Yamín Torres, justificó la falta de pago del Impuesto ProUAEM, argumentando que el municipio tiene deudas y poco presupuesto. "No tengo conocimiento de por qué no se ha podido dar el recurso, todo mundo sabe que el municipio de Temixco tiene una deuda de más de 80 millones que se ha pagado poco a poco, es algo que nos ha absorbido", expuso. Lo anterior, luego de que el rector de la UAEM, Fernando Bilbao Marcos, a fin de darle mantenimiento a dicha institución, pretendiera obtener recursos de parte de los municipios. Por lo que mencionó que Cuautla, Emiliano Zapata, Jiutepec, Temixco y Zacatepec cuentan con adeudos de hasta tres años con el pago del Impuesto ProUAEM, el cual es del 5 por ciento de lo que recauda cada jurisdicción. Ante ello, el regidor aceptó que por parte del ayuntamiento temixquense existe tal adeudo, sin embargo, atribuyó la situación a la problemática económica en que se encuentra el municipio. "Yo lo que te puedo decir es que el rector está en lo cierto, hay un adeudo del municipio".

**Diario de Morelos**, p.17,(Omar Romero).

### *Busca la UAEM aumento en el presupuesto 2012*

Luego de haber estado en el Congreso de la Unión para gestionar un incremento de recursos para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), durante el mes de octubre se continúa con los encuentros con los diputados locales y federales para presentar las necesidades en materia de presupuesto para la máxima casa de estudios del estado. Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (SITUAEM) e integrante del grupo de sectores universitarios que encabeza el rector Fernando de Jesús Bilbao Marcos en estos encuentros de gestión con legisladores, dio a conocer que para el próximo siete de octubre se tiene programada una reunión de trabajo en este sentido. "Hay una reunión programada el 7 de octubre por la mañana con los diputados locales que a su vez han hecho un gran esfuerzo, particularmente el diputado Fidel Demédicis que ha sacrificado su tiempo para asistir con nosotros y contactarnos con las bancadas del PRD nacional para que, tanto la Comisión de Educación y Servicios Educativos y junto con la Comisión de Hacienda, podamos encontrar algún enfoque de presupuesto que sea acorde con las circunstancias críticas que tiene la universidad", dijo Cortés Montes.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera), 24/09/11, <http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/politica/item/26346-busca-la-uaem-aumento-en-el-presupuesto-2012.html>.

### *Avanza el programa Escuelas de Calidad*

Alrededor de 700 escuelas públicas se incorporarán este ciclo escolar al programa Escuelas de Calidad para lo cual se canalizarán 35 millones de pesos de la federación y el estado, siendo que el año lectivo pasado, fueron sólo 311 los planteles beneficiados. Es por ello que más de 100 jefes de sector, supervisores y asesores técnico pedagógico (ATP) de preescolar, primaria y secundaria iniciaron la reunión de capacitación del comité dictaminador del Programa Escuela de Calidad (PEC), con miras a revisar propuestas de más de 700 escuelas públicas que desean incorporarse o reincorporarse en este programa nacional, en el presente ciclo escolar. Durante dos días, los jefes de sector, supervisores y ATP recibirán capacitación a través de conferencias, pláticas y talleres que les dé herramientas para poder evaluar el Plan Estratégico de Transformación Escolar (PETES) y el Plan Anual de Trabajo (PAT) de las instituciones educativas candidatas a continuar o pertenecer al PEC. Angélica Cecilia Jiménez Reyes, coordinadora estatal del PEC, informó que para el presente ciclo escolar 2011-2012 se tiene contemplado que más de 700 escuelas públicas morelenses pertenezcan al Programa de Escuelas de Calidad, para lo cual se está en la posibilidad de destinar alrededor de 35 millones de pesos, recursos que provienen de la federación y del estado.

**El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2242389.htm>.

## **Nacional:**

### *Lanza FCE convocatoria “Leamos la Ciencia para Todos”*

El Fondo de Cultura Económica (FCE) lanzó la convocatoria del XII concurso “Leamos la Ciencia para Todos” 2011-2013, con el propósito de fomentar en los jóvenes el interés por la ciencia, el hábito de la lectura y la capacidad de escribir. Joaquín Díez-Canedo, director general del FCE, señaló que la colección -originalmente titulada “La Ciencia desde México”- “La Ciencia para Todos” busca llevar al público en general, al no especializado panoramas del mundo, darles más recursos para entender su realidad. El concurso consiste en la elaboración de un trabajo escrito a partir de la lectura de cualquiera de los 229 títulos “La Ciencia para Todos” del Fondo de Cultura Económica. Díez-Canedo expuso que la idea de realizarlo es fundada a partir de una necesidad; ¿cómo conseguir en el país un mayor interés y/o curiosidad por la ciencia, que un mayor número de personas cuente una cultura científica? Con el fin de ampliar la cobertura y la participación en el concurso, se creó en esta edición un sitio web [<http://www.lacienciaparatodos.mx>]. (El certamen cuenta con el apoyo de la SEP, la UNAM, el IPN, la UAM, el Conacyt, y la CGUT (Coordinación General de Universidades Tecnológicas), entre otras instituciones.

**Milenio**, (Julibeth Quevedo), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/75d9bcfb7c5a54dfc1973e6f47a58cac>.

## **Internacional:**

### *Einstein, en aprietos: en el CERN aceleraron un neutrino a velocidad marginalmente superior a la de la luz*

Un equipo multinacional de físicos que hace experimentos en el acelerador de partículas más grande del planeta consiguió acelerar unas pequeñas partículas llamadas neutrinos a una velocidad superior a la velocidad de la luz. Este hecho se consideraba imposible y por lo tanto puso en duda una de las columnas más sólidas de las teorías sobre espacio y tiempo, construidas en el siglo XX por el físico Albert Einstein, quien es considerado el científico más brillante de todos los tiempos. El principio científico expuesto por Einstein en la Teoría de la Relatividad afirma que la materia no puede viajar a la velocidad de la luz porque se desintegraría. Esta idea se basa en los datos que informan que la materia se dilata o se expande paulatinamente mientras se acelera. El mismo Einstein dijo que la velocidad de la luz era el último límite de velocidad de la materia y que si se pudiera transportar algo a mayor velocidad “Usted podría enviar un telegrama al pasado”. Rebasar la velocidad de la luz significa romper uno de los principios de la Teoría de la Relatividad, que es la teoría que unificó todos los fenómenos de la física. La teoría dice que en el plano macroscópico, o visible, el tiempo marcha siempre hacia adelante, mientras que en el microscópico, o de las partículas elementales, puede hacerlo igualmente hacia atrás. Los nuevos datos pueden modificar esta ley.

**La Crónica**, (Antimio Cruz), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_nota=607171](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=607171).

**Milenio**, (AFP), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/9eff4ec8bb8b82a2677854bfebe3bebe>.

# **SALUD**

## **Estatal:**

### *Sufre Morelos por obesidad*

El 70 por ciento de la población adulta en Morelos padece algún grado de obesidad, reveló el secretario de Salud, Víctor Manuel Caballero, quien mencionó que los pequeños también están en riesgo de ser atrapados, ya que 3 de cada 10 niños menores de 12 años también enfrentan la misma situación. Tras llegar una hora

después de lo previsto al arranque de la Segunda Cruzada Estatal por el Uso de la Bicicleta, el funcionario estatal mencionó que para prevenir los problemas de obesidad infantil, en las instituciones educativas del Estado de Morelos se implementó el programa Avispa, a través del cual se promueve una alimentación sana, así que como una medición periódica de los alumnos, a los que también se les revisa el peso.

**Diario de Morelos**, p.10, (Adriana Monje).

#### *Mantiene IMSS lucha contra obesidad infantil*

A partir del 1 de julio, las 32 guarderías que atiende el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) inician la estrategia CHIQUITIMSS con la que se pretende concienciar al individuo desde la infancia sobre los beneficios de una alimentación saludable. La estrategia dio inicio en la Unidad de Medicina Familiar (UMF) 20 y contempla que a través de juegos los niños de tres a seis años de edad conozcan los alimentos que deben consumir a libre demanda y los que deben evitar o moderar su consumo.

**La Jornada**, p.13, (sin firma).

#### *Promueven premio a la Sanidad Vegetal*

La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), convoca a instituciones oficiales y privadas, así como a docentes, profesionales y agrupaciones civiles, a presentar candidatos para el Premio Nacional de Sanidad Vegetal 2011, informó María Guadalupe Guerrero Córdova, delegada de la institución en Morelos. La funcionaria resaltó que el premio –que consiste en medalla, diploma y gratificación en efectivo- es otorgado cada año desde 1994, por el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), a quienes hayan destacado por su trabajo en la prevención, control y erradicación de las plagas de los vegetales en México.

**La Jornada Morelos**, p.12, (Raúl Morales Velázquez) y **El Sol de Cuernavaca**, (Angelina Albarrán) <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2242408.htm>.

#### *Luchan por salvar vidas*

Para aumentar la prevención y disminuir las muertes de mujeres por cáncer cervico uterino, los laboratorios Bayer iniciaron la octava campaña denominada Entre mujeres nos cuidamos. La vocera del movimiento, Priscila Ortiz, señaló que la pena y la angustia son algunos de los factores que hacen que las mujeres no cuiden su salud íntima. De acuerdo con cifras presentadas por la empresa farmacéutica, en Morelos, la incidencia de cáncer cervico uterino es del 2.73 por ciento, cifra que mantiene a la entidad al fondo de la tabla de estadísticas, en contraste con el Estado de Veracruz, quien lidera el rubro de toda la república mexicana, con un 20.25 por ciento de incidencia.

**Diario de Morelos**, p.14, (Florencio Hernández).

#### *ISSTE Morelos, primer lugar en Acuerdos de Gestión*

La Delegación Estatal del ISSSTE, logró el primer lugar nacional en los Acuerdos de Gestión, con 9.36% de calificación, lo anterior fue dado a conocer Marco Antonio Mora García, jefe del Departamento de Atención Médica, asimismo, obtuvo el primer lugar en el Grupo 7, que es al que pertenece. Señaló que el objetivo primordial de dichos Acuerdos de Gestión, los cuales tienen cinco años en funcionamiento, es de impulsar el buen desempeño, la calidad de atención, así como ofrecer estímulos financieros a las unidades médicas por sus buenos resultados.

**El Sol de Cuernavaca**, (Angelina Albarrán), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2242407.htm>.

#### *Presenta Salud plan de comunicación indígena*

El pasado viernes, el secretario de Salud, Víctor Manuel Caballero Solano, presentó el Plan de la Comunicación Indígena, con el lema "La Salud también en náhuatl", en la comunidad de Xoxocotla del municipio de Puente de Ixtla. De esta forma, el Secretario de Salud, aseveró que este plan se exhibió en las comunidades de Cuentepec, Hueyapan y Xoxocotla, con el objetivo de rescatar las raíces indígenas como parte de la ley que en la materia, se aprobó recientemente en el Congreso del Estado de Morelos. En estas comunidades se contará en los centros de salud con los documentos, grabaciones, trípticos, entre otros artículos de promoción de la salud, dirigidos a todos aquellos que conocen la lengua y hablan náhuatl, además de personal que domine esta lengua en cada unidad médica, donde también se ha instalado material, letreros, señalizaciones, todo en la lengua náhuatl.

**El Sol de Cuernavaca**, (Karina Ortega).

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2240143.htm>.

#### *Reclaman abuelos una atención digna*

Hace un año y medio que la Cámara de Diputados aprobó la Ley de los Derechos de las Personas Mayores, sin la pensión alimenticia, y a pesar de los esfuerzos que las asociaciones de adultos mayores han realizado, su reclamo para que la ley se corrija e incluya el apoyo económico han sido inútiles, debido a que los diputados ni siquiera los atienden personalmente, denunció Julio Padilla Álvarez, secretario nacional de la

Comisión de la Tercera Edad del Frente Nacional Agrarista José María Morelos, A.C. Dijo que, de los más de 30 mil adultos de más de 60 años que hay en el padrón poblacional del estado, los que se encuentran entre los 60 y 70 años no tienen acceso a apoyos económicos, y sólo reciben una atención superficial a través de programas de rehabilitación, atención médica gratuita o de asistencia para quienes están inválidos. Los adultos mayores, encabezados por Julio Álvarez, estuvieron esta semana en el Congreso para insistir en su reclamo.

**Diario de Morelos**, p.6, (Antonieta Sánchez).

## **Nacional:**

*Descubren pieza clave para explicar la esquizofrenia: deficiencia de una proteína vuelve neurotóxico al glutamato, un transmisor*

La esquizofrenia es un trastorno psicótico crónico donde los pacientes deben de ingerir constantemente medicamentos, de lo contrario sufren una recaída. Hasta ahora las teorías más firmes que existen para explicarla se relacionan con dos neurotransmisores: dopamina y glutamato, aunque su origen se desconoce. Lo anterior es explicado por Camilo de la Fuente Sandoval, del Laboratorio de Psiquiatría Experimental del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía, cuyo equipo de investigación estudia el exceso de glutamato en un área específica del cerebro de pacientes con distintos episodios iniciales de la enfermedad. El objetivo es contribuir al establecimiento de la identificación temprana de la enfermedad para su inmediato tratamiento. Cabe acotar que el glutamato es el principal neurotransmisor excitador del sistema nervioso central de los mamíferos, que se produce en la corteza cerebral.

**La Crónica**, (Isaac Torres Cruz).

*La epidemia de sobrepeso*

El estudio Desnutrición y obesidad en la pobreza: el alto riesgo de perder el bono demográfico, de Abelardo Avila Curiel, investigador del Instituto Nacional de Nutrición Salvador Zubirán, indica que la condición indispensable para aprovechar el bono demográfico es que en 2020 la generación joven esté bien alimentada, sana y educada, lo cual es difícil por muchas razones, una de ellas es la epidemia de sobrepeso y obesidad, que paradójicamente afecta más a adultos desnutridos en su niñez.

**La Jornada**, p.9, (Claudia Herrera).

*Apenas 4 por cada millón de habitantes, tasa de donación de órganos en México*

El éxito de los programas de donación y trasplantes de órganos se basa en la existencia de un órgano nacional regulador y coordinador de las actividades, un registro confiable e incluso, un marco legal sólido, como el que tiene Argentina, donde la tasa de donación es de 14.5 por un millón de habitantes. En México el indicador apenas alcanza cuatro por cada millón de personas. De visita en México para participar este lunes en la conmemoración del Día Nacional de la Donación y Trasplante de Órganos, Carlos Alberto Soratti, presidente del Instituto Nacional Central Único Coordinador de Ablación e Implante (INCUCAI) de Argentina, comentó que en su país existe una ley específica en la materia, la cual entró en vigor en 1977 y al paso del tiempo ha tenido varias modificaciones, la más reciente en 2005, para aumentar todavía más el índice de donación.

**La Jornada**, p.41, (Ángeles Cruz Martínez).

## **ECONOMÍA**

### **Estatal:**

*Ofertan empleos para 400 jóvenes*

Cuatrocientas vacantes, en su mayoría relacionadas con las ventas, fueron las que se ofrecieron en la Segunda Feria del Empleo para Emprendedores Cuautla 2011, realizada el pasado viernes en ese municipio. Entre los empleos ofertados se encontraron los puestos de asesor de ventas, asesor de crédito, vendedores, valuadores, torneros, electricistas, operadores de máquinas, mecánicos, profesores, supervisores, recepcionistas, meseros, obreros, asesores financieros, auxiliares administrativos, auxiliares de mantenimiento, entre otros. Durante el evento, a los asistentes se les invitó a participar en los talleres de electricidad, alimentos y bebidas, secretariado, belleza, contabilidad, asistente jurídico, mesero con preparación de alimentos, recepcionista, entre otros cursos.

**Diario de Morelos**, p.6, (Redacción).

*Cerca de 32 mil automovilistas adeudan la tenencia*

El director de Control Vehicular del gobierno del estado, Fernando Manrique Rivas, afirmó que la tenencia vehicular de este año sí deberá pagarse, aun cuando se haya anunciado la eliminación de este impuesto para

el 2012. En lo que va del año, el 90 por ciento de un padrón de 320 mil propietarios de vehículos ha cumplido con esta obligación, por lo que el funcionario estatal llamó a los cerca de 32 mil ciudadanos faltantes a cumplir, de lo contrario se harán acreedores a una sanción económica que podría llegar al embargo.

**La Unión de Morelos**, p.12, (Ana Lilia Mata).

## **Nacional:**

### *En 45 días de volatilidad el peso se depreció 17% ante el dólar: BdeM*

La moneda mexicana registró una depreciación de 17.10 por ciento frente al dólar en los 45 días de volatilidad transcurridos del 2 de agosto al 23 de septiembre de 2011, indicó el Banco de México. Ese periodo comprende desde las dificultades políticas en el Congreso de Estados Unidos para ampliar el nivel de la deuda de ese país, que llevaron a Standard and Poor's a bajar la calificación de los bonos del Tesoro, y el 23 de septiembre, en que concluyó la peor semana del peso en el año, al retroceder 6.7 por ciento en su paridad con la divisa estadounidense.

**La Jornada**, p.29, (Juan Antonio Zúñiga).

### *Se reducen los créditos para casas*

La colocación de créditos hipotecarios en el país se redujo 5.2 por ciento en un año al pasar de 354 mil 326 préstamos en julio de 2010, a 335 mil 969 en igual mes de este año, de acuerdo con datos de la Asociación Hipotecaria Mexicana (AHN). Las peores bajas las registran Sofoles y Sofomes con una caída de 44.3 por ciento y en Fovissste, con una disminución de 24.3 por ciento. También Infonavit y la banca comercial registraron una disminución en la cantidad de créditos otorgada a julio; en el primer caso 2.6 por ciento y en el segundo de 0.5 por ciento.

**Reforma**, p.2, (Nallely Ortigoza).

### *Suben tarifas hoteleras en el primer semestre*

Durante el primer semestre de 2011, el precio promedio por habitación por noche en los destinos turísticos del país registró incrementos entre 6 y 12 por ciento, excepto en Acapulco y Mérida los cuales reportaron importantes bajas. Según el estudio de The Hotel Price Index de Hotels.com, Cancún, Mazatlán, Guadalajara y Cuernavaca, reportaron aumentos de entre 12, 7, 7 y 6 por ciento, respectivamente, en el periodo referido del presente año. Sin embargo en Mérida las tarifas se desplomaron en 30 por ciento, y en Puebla y Acapulco cayeron 9 por ciento.

**Reforma**, p.8, (Dayna Meré).

### *Desciende 6 por ciento refinación de petróleo*

Altos inventarios de combustóleo y asfalto en las refinerías de Tula, fallas eléctricas en la refinería de Minatitlán, periodos de mantenimiento más largos de lo previsto y problemas operativos en la coquizadora de Madero, provocaron que PEMEX refinación procesara un 6.8 por ciento menos crudo en el primer semestre del año en comparación con el mismo periodo del 2010. El Quinto Informe de Labores de la Secretaría de Energía, publicado a principios de septiembre muestra como consecuencia una baja en la producción de gasolinas, diesel y combustóleo y un aumento en las importaciones de petrolíferos.

**Reforma**, p.9, (Alejandra Buendía).

### *Reciben estados más de Federación*

Durante este sexenio, las finanzas estatales aumentaron su dependencia de los ingresos federales y se estima que para el 2012 esta situación se agrave. En 2007 las participaciones federales que recibieron los estados representaron el 73.2 por ciento de los ingresos garantizables totales, que son aquellos que pueden emplear las entidades para pedir financiamiento. Sin embargo, hasta marzo de este año esa proporción había aumentado a 78.7 por ciento, de acuerdo con estadísticas de la Secretaría de Hacienda.

**Reforma**, p.11, (Gonzalo Soto).

### *Peligra el sector agrícola por la baja de 12% a fondos, advierten organizaciones*

Crisis alimentaria y económica son una combinación que pone en peligro la paz social, situación que parece no considerar el gobierno federal al reducir 12 por ciento los recursos para el campo respecto del ejercicio 2011. Vuelve a poner en serios problemas al sector agrícola y en riesgo la producción de alimentos, advirtieron el Movimiento Nacional por la Soberanía Alimentaria y Energética, Derechos de los Trabajadores y las Libertades Democráticas, la Confederación Nacional Campesina (CNC) y la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos.

**La Jornada**, p.16, (Matilde Pérez).

### *Implementan Conagua y Sagarpa plan de emergencia por la sequía*

Ante el grave problema de estiaje que enfrentan varios estados del centro y norte país, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural (Sagarpa) implementan un plan de emergencia que incluye el retiro de todos los hatos de ganado de engorda y evita la siembra de cultivos que necesiten alto consumo de agua, como el maíz. José Luis Luege Tamargo, director general de la Conagua, dijo que el gobierno federal está muy preocupado por el prolongado estiaje que viven estados como Chihuahua, Durango, Zacatecas y Aguascalientes, entre otros, pues la época de huracanes y ciclones está casi por finalizar y no ha habido agua suficiente para llevarla al noroeste del territorio nacional.

**La Jornada**, p.38 (José Antonio Román).

## **Internacional:**

### *Cae fuerte el oro en mercado de Londres y llega hasta los mil 598 dólares la onza*

El precio de la onza de oro al contado registró hoy una fuerte caída en el mercado de Londres, cercana a los 100 dólares, para cerrar por debajo de los mil 600 dólares. La onza de oro cayó hasta mil 598 dólares, frente a los mil 689 dólares a que se cotizaba el viernes pasado. La cotización de hoy es 15 por ciento por debajo del máximo histórico que alcanzó el oro el pasado 5 de septiembre, cuando superó los mil 900 dólares, en reacción al repunte del dólar.

**Milenio**, (sin firma). <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/5b3f6569861bc7b1ebc8edca2e58332a>.

# **POLÍTICA**

## **Estatal:**

### *Apoyo a jóvenes para que estudien o encuentren opciones laborales*

El Gobernador, Marco Adame Castillo, convocó a las organizaciones civiles de Morelos a sumar esfuerzos con el Gobierno del Estado para acercar a los jóvenes de entre 15 y 26 años al mundo laboral, sin que abandonen sus estudios; lo que mejora su perspectiva de vida. Durante un encuentro con representantes de más de una treintena de asociaciones civiles constituidas en la entidad, en el que participaron autoridades de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), dirigentes empresariales y servidores públicos, el mandatario estatal señaló que “Tenemos un presupuesto de 70 millones de pesos, para otorgar un aproximado de 6 mil becas; hemos asignado alrededor de mil 200 y necesitamos que nos ayuden a identificar a los jóvenes en el estado que necesiten esta beca, (...) y de no usarse este recurso, tendrá que ser regresado al gobierno federal, que es de donde se nos está apoyando”, señaló. Estas becas son impulsadas a través del Programa Piloto de Becas para Capacitación y Estancias en el Sector Productivo que tiene su origen en la Secretaría de Educación Pública (SEP) del gobierno federal, y que se implementa en los estados de Chihuahua, Guerrero, y Morelos. La convocatoria que está vigente hasta el primero de noviembre del 2011, puede consultarse en el portal de internet de la SEP, y la inscripción al cumplirse con todos los requisitos se puede llevar a cabo a través de la página electrónica [www.becaspracticas.sep.gob.mx](http://www.becaspracticas.sep.gob.mx).

**La Jornada Morelos**, p.3, (Miguel Ángel García); **La Unión de Morelos**, p.7, (Sin firma) y **Diario de Morelos**, p.15, (DDM Staff).

### *Van jubilados por su dinero*

El Congreso eliminó del Presupuesto de Egresos del Gobierno del Estado del ejercicio fiscal 2011 la partida de 8 millones de pesos destinada al pago de vales de despensas para trabajadores administrativos jubilados del Ejecutivo. Ahora, el reclamo de los más de 3 mil pensionados y jubilados es que los diputados les regresen lo que les quitaron sin ninguna explicación. La Asociación de Jubilados y Pensionados del Gobierno del Estado entregó esta semana un oficio dirigido a los 30 legisladores, que fue recibido por los presidentes de las comisiones de Justicia y Derechos Humanos y de Gobernación, Fidel Demédecis Hidalgo y Jorge Arizmendi, respectivamente. La representante de los trabajadores en retiro, Ana Lilia Ocampo Castrejón, señaló que la negociación que tuvieron con el Gobernador, Marco Adame Castillo, fue positiva, pues el mandatario aceptó volver a incluir en el presupuesto de egresos el rubro de “vales de despensa para trabajadores jubilados”, pero ahora sólo por 5 millones de pesos. Por lo que, en el oficio que entregaron a los legisladores piden dos cosas: que respeten el presupuesto etiquetado por el Ejecutivo y que, por su parte, reintegren los 8 millones que eliminaron el año pasado.

**Diario de Morelos**, p.5, (Antonieta Sánchez).

### *Desmiente el IMIPE a autoridad capitalina*

La Unidad de Información Pública (UDIP) del Ayuntamiento de Cuernavaca, encabezada por César Rafael Ramírez Bárcenas, se ha negado a entregar información bajo el argumento de “fallas reiteradas en su sistema

Infomex”, lo cual fue desmentido por el Instituto Morelense de Información Pública y Estadística (IMIPE). Un particular pidió, a través del Sistema Infomex, “los auxiliares contables y las facturas de los gastos de la partida 5103003001, asesorías de los meses de septiembre de 2010 a junio de 2011, con respuesta vía archivo informático y sin costo”. Sin embargo, el ayuntamiento no dio respuesta a la solicitud, bajo el argumento de “la existencia de una falla constante y reiterada en su sistema Infomex Morelos”, por lo que la UDIP desconocía el origen de la solicitud. Al respecto, el Pleno del IMIPE determinó que “la autoridad sí tuvo conocimiento de la solicitud de información, ya que seis días anteriores a la respuesta antes descrita, la misma autoridad había emitido respuesta al recurrente respecto a la petición”, por lo que “la entidad pública, sin justificación, omitió entregar al recurrente y a este instituto la información pública requerida, por lo tanto procede y se confirma el principio de positiva ficta”.

**Diario de Morelos**, p.5, (Marcela García).

#### *Promueven iniciativa a favor de personas con discapacidad*

Dulce María Huicochea Alonso, diputada local, en entrevista comentó que un 10 por ciento de la población en Morelos, registra alguna discapacidad donde la mayoría se debe a personas accidentadas a consecuencia del alcohol, ante esta situación, presentó una iniciativa en el Congreso del Estado de Morelos a favor de la discapacidad para que sean reinsertados a la sociedad en el campo laboral.

**El Sol de Cuernavaca**, (Karina Ortega), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2242405.htm>

## **Nacional:**

#### *Critican juristas el proyecto de reformas al Código Penal*

Dos organizaciones nacionales de juristas criticaron el proyecto del presidente Felipe Calderón para reformar el Código Federal de Procedimientos Penales, por considerar que propicia incompatibilidad con el respeto a los derechos humanos y establece un Estado policiaco militar. El presidente de la Unión de Juristas de México, Eduardo Miranda Esquivel, refirió que esta propuesta de ley es inviable porque propiciará arbitrariedades de los encargados de las corporaciones policiacas. De su lado, el presidente de la Asociación Nacional de Abogados Democráticos, Manuel Fuentes, sostuvo que esta propuesta de ley que propone la detención de personas sin orden judicial en casos de urgencia, cancela la garantía de audiencia prevista por el artículo 14 de la Constitución.

**La Jornada**, p. 6, (Alfredo Méndez).

#### *Analiza hoy la SCJN reformas antiaborto en dos entidades*

El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) comienza este lunes la discusión sobre si el derecho a la vida es absoluto o está acotado por los derechos de la mujer –entre éstos los de libertad, de salud reproductiva y a decidir el número de hijos–, al analizar la constitucionalidad de las reformas a la Carta Magna de Baja California y San Luis Potosí, las cuales cierran la puerta al aborto legal, a algunas formas de anticoncepción, a la píldora *del día siguiente* y a la fecundación *in vitro*. Fuentes judiciales consideraron poco probable que el proyecto del ministro Fernando Franco –que plantea invalidar las reformas legales en los estados referidos, con el argumento de que la Constitución no establece expresamente el derecho a la vida y por ende deben prevalecer los derechos de la mujer– logre los ocho votos necesarios para invalidar las normas impugnadas.

**La Jornada**, p. 7, (Jesús Aranda) y **El Universal**, (María de la Luz González), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/189292.html>.

#### *En grave riesgo, derechos de las mujeres*

La protección absoluta de la vida en gestación puede tener importantes efectos negativos y consecuencias restrictivas para las garantías fundamentales de las mujeres, especialmente en sus derechos a libertad y autonomía reproductiva, subrayaron juristas de diversas instituciones de educación superior. En un documento enviado a los 11 ministros de la Suprema Corte, los especialistas en derecho sostienen que las modificaciones sobre aborto en Baja California y San Luis Potosí deben declararse inconstitucionales (...) pues sus únicos efectos son los daños que se producen a la vida, salud e integridad corporal de las mujeres que se ven obligadas a acudir al aborto inseguro. Las medidas no satisfacen los requisitos constitucionales de objetividad, razonabilidad y proporcionalidad para proteger la vida en gestación y deben considerarse inválidas (...) Firman el documento, entre otros, Diego Valadés, Lucía Raphael, Pedro Salazar, Lorenzo Córdova y Juan Antonio Cruz, del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM; del Instituto Tecnológico Autónomo de México; del Programa Universitario de Estudios de Género de la UNAM, y organizaciones como el Grupo de Información en Reproducción Elegida, que exponen 74 puntos jurídicos donde sustentan que las dos legislaciones estatales vulneran garantías fundamentales, preceptos constitucionales y resoluciones de la SCJN sobre el tema.

**La Jornada**, p. 7, (Emir Olivares Alonso)

*Piden a SCJN "respetar la soberanía estatal"*

Diputados federales del PAN y el Pro exhortaron a la Corte a respetar la decisión de los congresos locales de Baja California San Luis Potosí para legislar en materia de protección del derecho a la vida. Gustavo González González, en representación de la fracción de AN, señaló que se replantearía las atribuciones que debe tener la Corte ante su invasión de facultades a una decisión soberana de los estados y sus congresos. Manuel Ignacio Acosta, del PRI, exhortó a la Corte a resolver la controversia de las reformas sin presiones de ningún tipo, ni ideológicas. Dijo que al menos un centenar de diputados de todos los partidos se oponen a este tipo de fallos de la corte que vulneran la libertad de los congresos locales.

**El Universal**, (De la Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/189299.html>.

*Van 253 mujeres asesinadas en Chihuahua este año: fiscalía*

El fiscal de la zona norte de Chihuahua, Jorge González Nicolás, se comprometió ante familiares de 210 adolescentes desaparecidas a acelerar las indagatorias para localizar a las víctimas. Lo anterior fue expuesto ante integrantes del Comité de Madres de Familia de Jóvenes Desaparecidas durante una reunión, en la que estuvieron representantes de la Secretaría de Fomento Social y del Instituto Chihuahuense de la Mujer (Ichmujer). De acuerdo con datos de las autoridades, 253 mujeres fueron asesinadas los primeros ocho meses de este año, y se calcula que de 2008 a la fecha hay 210 desaparecidas, según detalló el *Reporte de extravío y/o ausencia de mujeres*, elaborado por la Fiscalía General de Chihuahua. En el informe se detalla que se documentaron 30 casos de desapariciones en 2008, 34 en 2009, 54 en 2010 y 92 en 2011. De ellas sólo seis fueron localizadas: 13 por ciento de la cifra global

**La Jornada**, p. 19 (Rubén Villalpando).

*Acusan a estados de incumplir homologación salarial policiaca*

Ante el rezago en la homologación salarial de los policías del país, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) pidió a las autoridades de los gobiernos estatales y municipales de todo el país cumplir con la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Agregó que la normatividad proyecta una mejora importante en las percepciones de los agentes policiacos en México. (...) El análisis mostró que los policías estatales con el menor pago al mes son los de Tamaulipas, al tener cada uno un salario de 3 mil 618 pesos, seguido de Quintana Roo con 4 mil 894 pesos, Nayarit con 5 mil 762 pesos, Oaxaca con 5 mil 951 pesos, Tabasco con 6 mil 271 pesos, Yucatán con 7 mil 625 pesos, Colima con 7 mil 685 pesos y Guerrero con 7 mil 736 pesos. Al precisar sobre los salarios de los mandos medios, superiores y altos de las policías estatales, el análisis del SESNSP informó que el promedio se ubica en 18 mil 672 pesos al mes.

**El Universal**, (Doris Gómora), <http://www.eluniversal.com.mx/primer/37801.html>.

*El IFE notificará el arranque de la consulta sobre la reforma al reglamento de radio y tv*

Como secuela de la revocación de las reformas al reglamento de radio y televisión que había realizado el Instituto Federal Electoral (IFE) para acortar los plazos de entrega y transmisión de promocionales en precampañas y campañas, el organismo notificará esta semana el arranque de la consulta a la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT) y a especialistas. Se pretende que dicha consulta concluya en octubre, con el propósito de que puedan aprobarse cambios en el reglamento antes de noviembre y se apliquen para el proceso electoral, y acatar lo dispuesto por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). En el comité de radio y televisión, las posturas encontradas entre los partidos que ya se conocían desde que el IFE aprobó en los cambios al reglamento revocados por los magistrados, apuntan hacia una nueva polarización en el tema.

**La Jornada**, p.11, (Alonso Urrutia).

*Propone PRI que albergues de ONG reciban a deportados*

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) solicitó en el Senado que la Secretaría de Gobernación lleve a cabo un censo de albergues de apoyo a migrantes que operan organizaciones civiles, con el propósito de que la cancillería los incluya como puntos de repatriación, en el marco del memorando de entendimiento que suscribieron las secretarías de Gobernación y de Relaciones Exteriores (SRE) con el Departamento de Seguridad Interna de Estados Unidos sobre repatriación segura, ordenada, digna y humana de mexicanos. Asimismo, en el punto de acuerdo que presentó la senadora priísta Amira Gómez Tueme, se solicita a la SRE que emprenda negociaciones con las dependencias estadounidenses correspondientes para lograr su cooperación en la difusión de información sobre los antecedentes criminales de los deportados.

**La Jornada**, p.18, (Víctor Ballinas).

*Dan a magistrados curso sobre derechos humanos*

El Poder Judicial Federal (PJF) impartió el Seminario introductorio reformas constitucionales en amparo y derechos humanos e implicaciones para el trabajo jurisdiccional, a jueces y magistrados de todo el país para adecuar su actuación jurisdiccional a las reformas constitucionales en materia de derechos humanos, tratados

internacionales y amparo, como parte del cumplimiento de una sentencia emitida por la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) por el caso de Rosendo Radilla. (Participaron) 70 ponentes: ministros de la SCJN, consejeros de la Judicatura Federal, titulares de derechos humanos de la cancillería y de la Secretaría de Gobernación, y miembros de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y la CIDH. Del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, el Instituto de Políticas Públicas del Mercosur, la Flacso y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

**La Jornada**, p.18, (Alfredo Méndez).

#### *Crisis financiera confronta a PRI y PRD con el PAN*

La turbulencia financiera en los mercados confrontó ayer a las bancadas de PRI y PRD con Acción Nacional en el Senado, al acusar la oposición que hay riesgos reales de una recesión que urgen a asumir medidas contracíclicas y hacer cambios al sistema fiscal, mientras el PAN insistió en que la administración calderonista tomó medidas para resistir los impactos y si ya remontó la crisis de 2008, lo volverá a hacer con crecimiento. El líder priísta en el Senado, Manlio Fabio Beltrones subrayó que ante la posible coincidencia de una desaceleración económica con el periodo electoral de 2012, “debemos ser especialmente cuidadosos y poner por delante el cumplimiento de nuestras obligaciones públicas para asegurar el bienestar de las familias” (...) propuso que se retome la iniciativa de reforma hacendaria integral que presentó su bancada en el pasado periodo de sesiones, al hacer notar que otros países ya toman medidas fiscales extraordinarias para generar, por sus propios medios, empleo y reactivar su mercado interno

**Milenio**, (Angélica Mercado), <http://impreso.milenio.com/node/9033032>.

## **Internacional:**

#### *La policía disuelve marcha indígena*

La policía boliviana disolvió ayer con gases lacrimógenos la marcha de indígenas que protestaban en la Amazonía contra la construcción de una carretera y detuvo a varios de sus dirigentes, mientras otros más huyeron hacia la selva, informaron medios privados y del Estado. Los agentes atacaron el campamento donde se encontraban más de un millar de indígenas, cerca del pueblo amazónico de Yucumo, un día después de que un grupo de mujeres nativas retuviera durante más de una hora al canciller, David Choquehuanca. Según el canal estatal, los inconformes fueron obligados por la policía a subir a autobuses que se dirigen a un pueblo cercano (...) Los medios reportaron que los agentes reaccionaron de esa forma luego que varios indígenas armados con flechas les pidieron que se replegaran del lugar que bloqueaban desde hace varios días para frenar el avance de la caminata, que hoy cumple 42 días. La intervención policial se produjo horas después que el presidente boliviano, Evo Morales, anunciara un referendo en los departamentos de Cochabamba y Beni sobre la construcción de la carretera que unirá esas regiones, y tras invitar a los indígenas a dialogar en La Paz. Según un medio local, uno de los detenidos es el presidente del Territorio Indígena Parque Nacional Isiboro Sécuré (Tipnis), Fernando Vargas, quien anunció la decisión de continuar la marcha una vez que baje la tensión en la zona.

**Milenio**, (Agencias), <http://impreso.milenio.com/node/9032866>.

#### *Miles participan en la Marcha por la Paz*

Miles de personas participaron ayer en la tradicional Marcha por la Paz entre Perugia y Asís, centro de Italia, para pedir “la construcción de una nueva sociedad más responsable”, según los organizadores. Los responsables presentaron un programa de cinco puntos: nuevas políticas para los jóvenes mediante recortes militares, reconocimiento del Estado palestino, más ayuda internacional para el Cuerno de África, el final de los conflictos armados en Libia, Afganistán, Sudán y la protección de los derechos humanos en Siria, Yemen y Bahrein. La marcha cuenta con el apoyo del presidente de la República, Giorgio Napolitano, que en un mensaje a los participantes elogió “la profunda aspiración de las jóvenes generaciones para construir un futuro basado en los principios de libertad, tolerancia y justicia social”

**Milenio**, (Agencias), <http://impreso.milenio.com/node/9032858> y **La Jornada**, p.23 (Afp).

#### *Gana la izquierda mayoría en el Senado de Francia*

La izquierda francesa logró este domingo una victoria histórica al obtener, por primera vez en más de 50 años, la mayoría absoluta en el Senado, a sólo siete meses de la elección presidencial. Por primera vez la izquierda logra la alternancia en el Senado, se congratuló emocionado Jean-Pierre Bel, jefe de los senadores socialistas. A falta de resultados definitivos anunció que la izquierda tenía 175 senadores, es decir, más de la mayoría absoluta en la cámara, que cuenta con 348 escaños. El cambio está en marcha, añadió Jean-Pierre Bel, bien situado para suceder al actual presidente del Senado Gérard Larcher, de la conservadora Unión por un Movimiento Popular (UMP), la formación del jefe de Estado Nicolas Sarkozy.

**La Jornada**, p.25, (Afp).